
Ata da reunião da 3ª Câmara do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão da Universidade 1 
Federal do Paraná, realizada em 14 de dezembro de 2010. 2 
Aos quatorze dias do mês de dezembro do ano dois mil e dez, às oito horas, na Sala do Conselho 3 
Universitário, reuniu-se a Terceira Câmara do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão com a 4 
presença dos Conselheiros Titulares Ana Lúcia Tararthuch, Eva Cristina Rodrigues Avelar 5 
Dalmolin, Bernardo Seixas Pilotto, Maria Inês Hamann Peixoto, Jayme Bordini Júnior e Sônia 6 
Maria Breda. Presentes também os Conselheiros Suplentes Carlos Gonçalves Pinto, Mario 7 
Antonio Navarro da Silva e Renato Nickel. Presentes ainda os Professores Diomar Augusto de 8 
Quadros e Afonso Takao Murata, Coordenador e Vice-Coordenador, respectivamente, do Curso 9 
de Tecnologia em Agroecologia, a Conselheira da 2ª Câmara do CEPE, Professora Lúcia Helena 10 
Alencastro, a Professora Maria Lúcia Teixeira Accioly Pinto, representando a Pró-Reitoria de 11 
Graduação, a Professora Regina Michelotto, a Professora Jussara Rezende Araújo, o Professor 12 
Edemar Zimermann Junior, o Professor Carlos Alberto Cioce Sampaio e o Professor Carlos 13 
Alberto Ubirajara Gontarski. Havendo quórum a Presidente declarou aberta a sessão colocando 14 
em análise e discussão a ata da reunião realizada no dia 16 de novembro sendo a mesma aprovada 15 
por unanimidade. Antecedendo a ordem do dia a Conselheira Eva Cristina Rodrigues Avelar 16 
Dalmolin solicitou a retirada de pauta do Processo nº 007177/2010-49 - Revalidação de Diploma 17 
de Mestrado em Educação. Interessada: Soely Kunz Cericatto. Retirada aceita. Em virtude da 18 
presença dos Professores Diomar Augusto de Quadros e Afonso Takao Murata, Coordenador e 19 
Vice-Coordenador, respectivamente, do Curso de Tecnologia em Agroecologia, e da Conselheira 20 
da 2ª Câmara do CEPE, representante do Setor Litoral, Professora Lúcia Helena Alencastro, a 21 
Presidente solicitou inversão do item 04 de pauta. Inversão aceita. Informes: Processo nº 22 
102596/2009-50 – Desligamento do Programa de Pós-Graduação em Química. Interessada: Ana 23 
Lúcia Ramalho Mercê. A Presidente informou que a requerente solicitou a retirada das demandas. 24 

Ordem do Dia: 01) Processo nº 040398/2010-29 - Proposta do Setor Litoral de criação do 25 
Curso de Especialização em Educação em Direitos Humanos EaD. O relator, Conselheiro 26 
Renato Nickel, leu seu parecer favorável à proposta. Em discussão e votação o parecer foi 27 
aprovado por unanimidade. 02) Processo nº 082403/2009-37 - Projeto Pedagógico do Curso de 28 
Tecnologia em Agroecologia. Interessado: Setor Litoral. O relator, Conselheiro Mario Antonio 29 
Navarro da Silva, exarou parecer favorável à aprovação do projeto. Após discussão o parecer foi 30 
colocado em votação sendo o mesmo aprovado por unanimidade. 03) Processo nº 082406/2009-31 
71 - Projeto Pedagógico do Curso de Tecnologia em Gestão Imobiliária. Interessado: Setor 32 
Litoral. A relatora, Conselheira Ana Lúcia Tararthuch, leu seu parecer favorável à aprovação do 33 
projeto. Em discussão e votação o parecer foi aprovado por unanimidade. 04) Processo nº 34 

043605/2010-05 - Proposta de alteração da Resolução nº 05/07-CEPE que normatiza o 35 
Programa Licenciar da UFPR. Interessada: PROGRAD. O relator, Conselheiro Jayme Bordini 36 
Junior, exarou parecer favorável à proposta. Após breve discussão o relator acatou as sugestões e 37 
o parecer final ficou assim redigido: “Ao analisar o processo observei que as justificativas 38 
propostas pelo Comitê Gestor do Licenciar para alteração da Resolução são coerentes com o 39 
melhor funcionamento do projeto e aplicabilidade aos interesses da Instituição. Entretanto, 40 
algumas sugestões aprovadas por unanimidade em nossa Câmara não feriria os interesses do 41 
Comitê Gestor, mas criaria oportunidades que entendemos ser de relevada importância para o 42 
Programa: -  Inciso III do art. 1º passaria a vigorar da seguinte forma: “ênfase na integração 43 
das Licenciaturas com os diferentes níveis da educação básica exclusivamente na rede pública, 44 
exceto nos casos da inexistência da área de atuação nesta rede, bem como com contextos não 45 
formais de educação, proporcionando o desenvolvimento de ações que assegurem a 46 
indissociabilidade entre teoria e prática na formação do licenciando”. -  Parágrafo 3 do art. 4º 47 



passaria a vigorar da seguinte forma: “ os docentes designados para o  Comitê Gestor terão 48 
mandato de 2 anos”. Sendo assim, sou favorável às alterações propostas pelo Comitê Gestor 49 
desde que sejam incluídas as duas sugestões discutidas e aprovadas em Câmara.” Em votação o 50 
parecer foi aprovado por unanimidade. 05) Processo nº 094195/2009-19 - Solicitação de 51 
progressão funcional. Interessado: Aloísio Leoni Schmid. O relator, Conselheiro Jayme Bordini 52 
Junior, fez algumas colocações sobre o processo e levantou questionamentos. Após breve 53 
discussão o relator apresentou o seguinte parecer: “Portanto, sou de parecer contrário às 54 
solicitações do requerente, mas sugiro que o tema seja discutido profundamente nos órgãos 55 
superiores após consulta aos seus representados” . Em discussão e votação o parecer foi aprovado 56 
por unanimidade. 06) Processo n 030728/2010-78 - Solicita orientações quanto à interpretação 57 
da Res. 40/09-CEPE – normatização do Programa de Educação Tutorial – PET. Interessada: 58 
Coordenação do Curso de Engenharia Química. O relator, Conselheiro Renato Nickel, leu seu 59 
parecer exarado nos seguintes termos: “Após verificação das Resoluções pertinentes e do referido 60 
Manual que regulamentam a matéria este relator entende que o processo de seleção para 61 
substituição de tutores nomeados anteriormente a Resolução 40/09 – CEPE, deveria ser 62 
desencadeado pelo CLA, conforme Manual, que aponta “...O processo de seleção deverá ser 63 
coordenado pelo Comitê Local de Acompanhamento PET, com participação do Colegiado do 64 
curso e dos demais professores do curso.”. Em discussão e votação o parecer foi aprovado por 65 
unanimidade. 07) Processo nº 022974/2010-56 - Reforma curricular do Curso de Estatística. 66 
Interessada: Coordenação do Curso de Estatística. O relator, Conselheiro Mario Antonio Navarro 67 
da Silva, leu seu parecer favorável à reforma curricular. Em discussão e votação o parecer foi 68 
aprovado por unanimidade. 08) Processo nº 026588/2010-33 - Reforma curricular do Curso de 69 
Licenciatura em Física. Interessada: Coordenação do Curso de Física. A relatora, Conselheira 70 
Eva Cristina Rodrigues Avelar Dalmolin, exarou o seguinte parecer: “O processo em tela está de 71 
acordo com a Resolução 30/90 CEPE, o que me leva a exarar um parecer favorável à reforma 72 
curricular da Licenciatura do Curso em Física, com as seguintes ressalvas: que a oferta da 73 
disciplina optativa de CG019 Geofísica Aplicada obedeça às recomendações feitas pelo 74 
Departamento de Geologia em plenária do dia 30/06/2010, qual seja a de que o aluno 75 
interessado em cursar tal disciplina optativa tenha conhecimento de Estratografia e Petrologia 76 
Sedimentar, Petrologia Metamórfica e Petrologia Ígnea; que seja anexada ao processo em tela a 77 
ficha 1 da disciplina GC016, com endosso da chefia atual, substituindo a que consta da página 78 
178 , datada de 1988.” Em discussão e votação o parecer foi aprovado por unanimidade. 09) 79 

Processo nº 048180/2010-12 - Proposta de criação de curso de Especialização em Engenharia 80 
da Soldagem. Interessado: Departamento de Engenharia Mecânica. O relator, Conselheiro Mario 81 
Antonio Navarro da Silva, leu seu parecer favorável à proposta. Em discussão e votação o parecer 82 
foi aprovado por unanimidade. 10) Processo nº 055468/2010-43 – Proposta de criação do 83 

Curso de Especialização em Ecologia Humana, Educação e Sustentabilidade Territorial: 84 
abordagens de inovação e desenvolvimento no espaço brasileiro e vêneto (Itália).  Interessada: 85 
PRPPG. A relatora, Conselheira Eva Cristina Rodrigues Avelar Dalmolin, leu seu parecer 86 
favorável à criação do Curso. Em discussão e votação o parecer foi aprovado por unanimidade. 87 

11) Processo nº 018475/2010-64 - Revalidação de Diploma de Mestrado em Educação. 88 
Interessado: Elcio Rosas. A relatora, Conselheira Eva Cristina Rodrigues Avelar Dalmolin, leu 89 
seu parecer contrário à solicitação do requerente. Em discussão e votação o parecer foi aprovado 90 
por unanimidade. 12) Processo nº 009534/2010-11 - Revalidação de Diploma de Mestrado em 91 
Educação. Interessada: Elza Pereira Dalla Costa. A relatora, Conselheira Eva Cristina 92 
Rodrigues Avelar Dalmolin, leu seu parecer contrário à solicitação da requerente. Em discussão e 93 
votação o parecer foi aprovado por unanimidade. 13) Processo nº 004345/2010-44 - Revalidação 94 



de Diploma de Mestre em Direito. Interessada: Lenir Rodrigues Luitgards Moura. A relatora, 95 
Conselheira Sônia Maria Breda, leu seu parecer favorável à solicitação da interessada. Em 96 
discussão e votação o parecer foi aprovado por unanimidade. 14) Processo nº 018038/2010-41 - 97 
Revalidação de Diploma de Mestre em Direito. Interessada: Aliete Rodrigues Marinho. A 98 
relatora, Conselheira Sônia Maria Breda, leu seu parecer favorável à solicitação da interessada. 99 
Em discussão e votação o parecer foi aprovado por unanimidade. 15) Processo nº 035185/2010-100 
85 - Revalidação de Diploma de Mestre em Direito. Interessado: João Paulo Galvão dos Santos. 101 
O relator, Conselheiro Bernardo Seixas Pilotto, leu seu parecer favorável à solicitação do 102 
requerente. Em discussão e votação o parecer foi aprovado por unanimidade. 16) Processo nº 103 
026794/2010-43 - Revalidação de Diploma de Mestre em Direito. Interessada: Fernanda Matos 104 
de Oliveira. O parecer da relatora, Conselheira Elizabeth Garzuze da Silva Araújo, favorável à 105 
solicitação da requerente, foi lido pela Conselheira Ana Lúcia Tararthuch. Em discussão e votação 106 
o parecer foi aprovado por unanimidade. 17) Processo nº 103008/2009-03 - Revalidação de 107 
Diploma de Mestre em Direito. Interessada: Daiane Zappe Viana. O parecer do relator, 108 
Conselheiro Luiz Panhoca, favorável à solicitação da requerente, foi lido pela Conselheira Sônia 109 
Maria Breda. Em discussão e votação o parecer foi aprovado por unanimidade. 18) Processo nº 110 

046187/2010-08 – Revalidação de Diploma de Mestre em Gestão e Conservação dos 111 
Recursos Naturais. Interessado: Terencio Rebello de Aguiar Junior. A relatora, Conselheira Eva 112 
Cristina Rodrigues Avelar Dalmolin, leu seu parecer favorável à solicitação da requerente. Em 113 
discussão e votação o parecer foi aprovado por unanimidade. 19) Processo nº 019890/2010-35 - 114 

Solicitação de suspensão temporária de revalidação de diplomas dos Cursos de Pós-115 
Graduação e Proposta de alteração da Resolução 10/87-CEPE que dispões sobre a 116 
revalidação e/ou registro de diplomas e certificados de cursos de graduação e pós-117 
graduação. Interessada: PRPPG e PROGRAD. A relatora, Conselheira Ana Lúcia Tararthuch, 118 
apresentou aos Conselheiros algumas dúvidas sobre o processo. Após breve discussão a relatora 119 
acatou a sugestão dos Conselheiros e o parecer final ficou assim redigido: “Uma vez que as 120 
alterações propostas estão contempladas na minuta presente às fls 73-76, entendemos que não há 121 
necessidade de composição de comissão específica para discutir a matéria, mesmo porque a 122 
grande maioria das alterações apresentadas contempla a nova legislação. Deste modo, meu 123 
parecer é pela aprovação da minuta para encaminhamento ao pleno do CEPE, mantendo-se, 124 
portanto uma única resolução para tratar da revalidação de títulos estrangeiros de graduação e 125 
pós-graduação. Sugiro também a suspensão temporária da abertura de novos processos de 126 
revalidação de diplomas estrangeiros de pós-graduação stricto sensu até, a publicação da nova 127 
resolução” . Em discussão e votação o parecer foi aprovado por unanimidade. Nada mais havendo 128 
a tratar, a Presidente agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a sessão, da qual eu, 129 
Silmara Lucia Bindo Groschupf, Secretária, lavrei a presente ata. 130 


